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Исследовалась фреттинг-коррозия различных пар трения с учетом механических свойств и хи-
мической активности контактирующих материалов, влияния состава газовой среды и воздействия 
внешнего электрического тока. Показано, что скорость фреттинг-изнашивания материалов пары 
трения зависит от разности их электродных потенциалов. На основе электронной теории адсорбции 
и катализа на полупроводниках (окислах) рассмотрены физико-химические процессы формирования 
коррозионно-активной среды в зоне фрикционного контакта, способствующей развитию электрохи-
мических процессов. Отмечается, что каталитическое действие прослойки окислов в высокодис-
персном состоянии проявляется в ускорении хемосорбции кислорода и влаги в реакционноспособ-
ных радикальных и ион-радикальных формах. Показано, что наличие катодных примесей в сплаве и 
повышение в зоне трения концентрации катодного деполяризатора (кислорода) увеличивает корро-
зионные потери, обусловленные электрохимическими процессами. Проведена оценка относительно-
го вклада химической и электрохимической коррозии фрикционного контакта по мере развития 
фреттинг-процесса. Отмечено, что факторы, тормозящие развитие электрохимических процессов, 
являются эффективными в минимизации скорости фреттинг-изнашивания. Рассмотрены возможно-
сти применения катодной и анодной электрохимической защиты от фреттинг-коррозии. 
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Abstract 

Fretting corrosion of different friction couples with the consideration of mechanical properties, chemi-
cal activity of contacted materials, effect of gaseous environment composition and external electric current 
were studied. It is shown that fretting-wear rate of materials of friction couple depends on the difference of 
their electrode potentials. With reference to electronic theory of adsorption and catalysis on semiconductors 
(oxides), the physical and chemical processes of corrosive medium at contact of frictional contact, which is 
instrumental in electrochemical processes development were envisaged. There has been noted that catalytic 
action of oxides intermediate layer in fine dispersion reveals oneself in oxygen chemisorption and humidity 
acceleration in reactive radical and ion-radical forms. It is shown that existence of cathodic impurities in the 
alloy and increase of cathodic depolarizer (oxygen) concentration within friction zone amplifies corrosion 
losses, conditioned by electro-chemical processes. The estimation of relative contribution of chemical and 
electrochemical corrosion of frictional contact in the course of fretting-process development. It is noted that 
factors, damping the development of electrochemical processes, are effective in minimization of fretting 
wear rate speed. Application possibilities of cathodic and anodic electrochemical protection from fretting 
corrosion were examined.  

Keywords: fretting wear, friction coefficient, adsorption, corrosion, oxides, electrode potential, cathodic 
and anodic polarization, catalysis. 
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